
 
 

香港特別行政區《行政長官 2020 年施政報告》回應 

【香港創科發展協會 2020 年 11 月 25 日 1:30pm】香港創科發展協會支持香港創科產業與政府一起「拓

環球和大灣區機遇 建國際創科中心」，並就香港特別行政區《行政長官 2020 年施政報告》關於創科發

展領域作出以下回應： 

 

1. 本會支持「一區兩園」概念，由香港科技園公司作二房東，管理深圳科創園區部分樓宇，協助企業盡

早開拓大灣區市場。由於港深創科園需時興建，估計最快也要待 2023 年方可開始逐漸落戶。內地創科

發展一日千里，加上大灣區政策在去年已經出台，若因為等待建築物的落成而錯失良機，將會窒礙香港

長遠發展，以及錯失國家科創高速發展的紅利；租用深圳科創園區的部份樓宇可以讓有需要的創科企業

立即進入園區，享用深港融合的優勢，集兩地專才開發更好的產品和服務。香港園區落成後，由於「一

區兩園」的關係，企業亦可以因應需要在香港園區拓展。這個概念亦和本會早前向特首及創科局提出在

內地不同園區建設主題衛星園區的建議不謀而合。 

 

2. 香港政府近年積極推動 STEM 在學界的發展，更撥出五億元推動《中學 IT 創新實驗室》，本會樂見政

府推出「傑出創科學人計劃」招攬全球科研精英。計劃由政府與大學共同出資 20 億元招攬全球 STEM

精英學者和其研發團隊落戶香港，相信可以在極短時間令香港在 STEM 領域有明顯進步。若計劃可容納

1000位學者到香港，即是 5 年每個團隊有 2 千萬的薪金津貼，以及設立實驗室的開支；這絕對是非常

有吸引力的計劃，加上這些實驗室預計會在本地招聘員工，直接提升本地 STEM 及創科人才的水平。我

們希望政府可以引入更多公營機構撥款，並參加計劃，因為當中不少將會受助於這些精英的研究成果及

其培養的人才。 

 

3. 「大灣區青年就業計劃」為本港青年創造數千個大灣區（在港及在大灣區工作時間各佔約半）職位，

單是創科相關職位就有 400 個，本會對此非常支持。自從粵港澳大灣區發展規劃綱要去年初公布後，不

少香港人亦蠢蠢欲動希望到內地發展並尋求機會。但由於內地青年的競爭力漸強，以及香港青年感覺到

內地生活未必容易適應，以及職位的不穩定因素而所以卻步。這個計劃，為期 18個月，要求工資每月

至少HK$26,000（當中 HK$18,000 由政府資助），正好給香港企業栽培員工發展內地業務，並協助青年

投身創科行列及親身體驗和把握大灣區創科發展機遇。不少香港青年能操兩文三語、擁有國際視野及創

新思維；到內地發展後受助於這個計劃，將來必定成為大灣區搶手的人才，可以貢獻香港及大灣區國際

創科中心的發展。這個計劃亦有助留學生畢業後留港發展。 

 

4. 香港創科發展協會期待《香港智慧城市藍圖 2.0》的推出。特別是「智方便」一站式個人化數碼服務

平台，為市民提供便利，同時亦可加強保護個人資料的私隱。我們希望政府盡快推動公營服務以外的

API連接功能，讓市民更快可以在衣食住行各方面都能享用「智方便」的服務。經過近年政府和業界的

積極推動，香港是智慧城市發展已經在區內走上前列位置；隨着 5G在內地及香港普及，現在實在是加

速發展智慧城市的最佳時機。我們期待政府和業界能充分利用人工智能、物聯網、先進通訊、智能建造

等科技，推動香港成為宜居城市，特別是鄉郊和偏遠地區生活上的問題，令我們的智慧城市發展更上一

層樓。 

 

5. 香港創科發展協會過去一直爭取政府推動政務電子化。我們今次非常欣喜見到施政報告推動公營部門

改革，率先推動所有商業牌照申請在 18個月內電子化。我們希望政府加快步伐，進一步將其他政府政

務電子化，增加效率、減低成本，同事便利商界及市民。 


